Matilde Eiroa

Las relaciones de Franco con Europa Centro-Oriental (1939-1955)

Editorial Ariel, S.A.

Barcelona

INDICE

Int	rodu	eción	7
1.	El	econocimiento del régimen: la diplomacia franquista se ex-	
		de hacia el este	11
	1.	La compleja relación con Checoslovaquia	14
	2.	El rápido entendimiento con Bulgaria	19
	3.	Agilidad diplomática en Polonia	21
	4.	Retrasos en Rumania	22
	5.	Actitud positiva en Yugoslavia	26
	6.	Reciprocidad de intereses con Hungría	27
2.		Segunda Guerra Mundial y el asentamiento de las misiones	
	dip	omáticas en el centro y este europeos	31
	1.	La división de Checoslovaquia	33
		1.1. España y el protectorado alemán de Bohemia y Moravia	33
		1.2. El reconocimiento español de la Eslovaquia indepen-	
		diente	36
	2.	Dificultades y tensiones en Budapest	39
		2.1. Hungría y la Segunda Guerra Mundial	40
		2.2. Las relaciones con España	41
	3.	La fugaz estancia en Varsovia	44
		3.1. La germanización de Polonia	44
		3.2. Las presiones alemanas en las relaciones hispano-polacas	45
	4.	Ruptura con Belgrado. El reconocimiento del Estado croata	48
	5.	La legación española en Sofía	50
		5.1. Bulgaria, Alemania y la Segunda Guerra Mundial	50
		5.2. Las relaciones hispano-búlgaras	51
	6.	Rumania	52
		6.1. Las estrechas relaciones con España	53

204 ÍNDICE

	7.		ntervención de los diplomáticos españoles en el salvamen-	
			judíos	57
		7.1.	La intervención española y los judíos húngaros	58
		7.2.		61
		7.3.	Actitudes de los diplomáticos españoles en Bucarest	63
3.			le la guerra mundial y el éxito aliado. El breve perío-	47
			slamiento	67
	1.		erre de las representaciones diplomáticas franquistas ante	70
	_		upación soviética	78
	2.		conocimiento de la República y la instalación de legacio-	85
			lel gobierno republicano en el exilio	86
		2.1.		89
		2.2.	El retorno a la amigable Praga	93
		2.3.	Actividad social y política en Polonia	95 95
		2.4.	El éxito de la legación en la Yugoslavia de Tito Los apoyos de la República en Rumania: los ex briga-	93
		2.5.	distas	98
			uistas	90
4.			as de supervivencia ante un mundo hostil: el antico-	
	mu		y la catolicidad. Franco triunfante	103
	1.		ña, huésped de los exiliados del Este europeo. La apertu-	
		ra de	legaciones oficiosas	107
		1.1.		108
			La sovietización de Hungría	108
			La presencia húngara en España: Marossy y Otto de	
			Habsburgo	109
		1.2.	Legación checa, legación eslovaca. La persistencia de las	
			diferencias	113
			Checoslovaquia en la posguerra mundial	113
			Las relaciones «oficiosas» con España. La acogida de los	
			refugiados	115
			Actitud y aspiraciones de los eslovacos refugiados	118
		1.3.	La representación del gobierno polaco en el exilio	121
			La Polonia sovietizada	121 122
			La colonia de refugiados	122
			Los conflictos internos del exilio polaco y su repercusión	123
			en los residentes en España	123
		1.4	Intereses políticos, religiosos y económicos	123
		1.4.	El caso yugoslavo	127
			Las relaciones de Franco con los exiliados. El asunto del	12/
			dinero del rey Pedro	128
			umero del rey redro	140

	ÍNDICE	205			
	INDICE	203			
	1.5. La legación real de Bulgaria	135			
	Bulgaria y el régimen soviético	135			
	Los funcionarios búlgaros residentes en España	136			
	1.6. Los grupos rumanos. Complejidad de intereses en el	100			
	exilio	138			
	Sovietización y liquidación de las representaciones diplo-	130			
	• •	138			
	máticas en Rumania				
	La colonia de rumanos en Madrid	141			
	Las asociaciones de exiliados	144			
	2. Los órganos de expresión y comunicación de los refugiados de				
	Europa central y oriental	148			
	2.1. El Colegio Mayor Santiago Apóstol	148			
	2.2. Las emisiones en Radio Nacional de España	152			
	2.3. El Boletín de Naciones Oprimidas por el Comunismo	156			
Δ 11	nodo de conclusión	159			
AL	mode de conclusion	137			
Ane	exos				
1.	Fiestas nacionales extranjeras	167			
2.	Lista del cuerpo diplomático acreditado en España 10				
3.	Relación del personal diplomático y consular de España en el ex-				
	tranjero	172			
4.	Ascensos, destinos, nombramientos	175			
5.	Relación de representantes de la República en el exilio en los países				
	del centro-este europeo	181			
6.		182			
0.	Comercio especial de Espana				

189

Bibliografía

INTRODUCCIÓN

La presente investigación tiene por objeto contribuir a dilucidar la aportación de la política exterior y las relaciones internacionales en la larga duración del régimen de Franco. La historiografía de los últimos años ha dado resultados muy satisfactorios en los estudios dedicados a los contactos de España con el norte de África, Sudamérica, Alemania, Italia, la Francia de Vichy, Estados Unidos y países árabes. Los profesores A. Viñas, I. Saz, F. Portero, M. Espadas, J. C. Pereira, H. de la Torre, R. Pardo, M.ª D. Algora, L. Delgado Gómez-Escalonilla, M. Huguet y otros, han sido los autores de tales estudios centrados en analizar los rasgos principales de las relaciones exteriores, sus causas y efectos.

Desde nuestro punto de vista, las investigaciones han demostrado que el régimen de Franco tuvo una política exterior, aunque de características muy especiales, como corresponde a un sistema no democrático. Es cierto, sin embargo, que las políticas de adaptación al escenario internacional tenían una función casi exclusiva: el mantenimiento en el poder del general Franco. Tal vez este objetivo pueda hacer confundir respecto a la ausencia de una política exterior cuyo centro de decisión se encontraba en el propio Franco, Carrero Blanco y el ministro correspondiente.

Nuestro estudio sobre las relaciones entre España y la Europa Centro-Oriental se debe al interés que nos suscitó la evolución «teórica» de los acontecimientos bilaterales entre ambos: durante la Segunda Guerra Mundial formaban parte de alianzas y tratados en torno a Alemania; al finalizar la misma, la ruptura se hace inevitable cuando la ocupación soviética se convierte en realidad. Se trataba de países que parten de unos excelentes y estrechos contactos políticos, comerciales y culturales que culminan en brusca discordia y enemistad. El período comprendido irá desde 1939 a 1955, fechas que marcan el inicio del régimen —inserto en el sistema de alianzas nazifascistas— y el término del ostracismo del

mismo con el ingreso definitivo de España en la Organización de Naciones Unidas. Este planteamiento simplista de alianzas y rupturas va a ser matizado y completado en estas páginas. Los capítulos en los que hemos dividido nuestro libro revelan con minuciosidad los contactos habidos y el resultado de los mismos.

El capítulo 1 parte de los primeros acercamientos de los diplomáticos adheridos al bando de Franco hacia la zona del centro-este europeo. El análisis de las reacciones de los gobiernos ante las gestiones de los sublevados y el resultado de las mismas, nos han servido para sentar las bases de las relaciones del nuevo régimen franquista con cada uno de los satélites de la Alemania nazi. El capítulo 2 aborda todo el período de la Segunda Guerra Mundial, en un concepto amplio que incluye no sólo la intervención en cadena de los satélites en el conflicto mundial. sino sus relaciones políticas y comerciales con la España «neutral», «no beligerante» y de nuevo «neutral», así como aspectos diferentes de la guerra, como la acción diplomática, intervención humanitaria a favor de los judíos, etc. El capítulo 3 nos adentra en la etapa más difícil para el régimen: el final de la guerra mundial y el consiguiente aislamiento internacional. Fueron años éstos de cierre de las representaciones diplomáticas, acompañado del reconocimiento de la República en el exilio como único gobierno legítimamente admitido por las nuevas autoridades soviéticas. Desde 1945 la España de Franco fue obligada a replegarse y todo parecía indicar que el régimen español tenía los días contados. La intensa, pero breve acción, de los representantes republicanos será incluida en este apartado con el objeto de conocer los factores que desembocaron en el fracaso de la opción republicana. Por último, el capítulo 4 desarrolla las estrategias diseñadas por Franco y Carrero Blanco para sobrevivir en plena guerra fría: el anticomunismo y la catolicidad. De ahí el estudio de las «legaciones oficiosas» y de sus respectivos representantes refugiados en territorio español, como consecuencia de la depuración que se estaba llevando a cabo en sus países de origen. Las colonias de exiliados, sus diferencias políticas, así como los órganos de expresión utilizados como herramientas de difusión y propaganda anticomunista, ofrecen una visión de algunas de las «tácticas» políticas aprovechadas de cara al exterior.

Las fuentes básicas para nuestra investigación han sido las documentales y orales. Entre los archivos nacionales el punto de partida en nuestras consultas ha sido el ubicado en el Ministerio de Asuntos Exteriores (AMAE), en cuyos fondos se halla toda la correspondencia bilateral y multilateral con el centro y este europeos. Se trata de un nutrido grupo de papeles abundantes pero incompletos que obligan a indagar en otro tipo de fuentes para reconstruir los acontecimientos. Junto a éste, el Archivo de Presidencia del Gobierno (APG), que cuenta con docu-

mentos seleccionados para el general Franco así como boletines de información, entre los que destacan los referidos a la propaganda comunista y anticomunista. Finalmente, el Fondo París y el Fondo Hemerográfico de Prensa Republicana custodiados en el Archivo de la Fundación República Española en el Exilio (AFRE), magníficamente catalogados y con un personal atento y profesional, nos han servido para conocer la acción exterior del gobierno republicano, sus embajadores, actitudes, fortalezas y debilidades.

La consulta de archivos extranjeros se hacía imprescindible tanto para completar la información como para compararla con la elaborada por diplomáticos españoles. De este modo hemos accedido en primer lugar al Magyar Országos Levéltar (Archivo Nacional Húngaro, Departamento Político del Ministerio de Negocios Exteriores), donde existe un amplio catálogo ordenado por orden cronológico en el que se encuentra abundante información sobre las relaciones con España, guerra civil v guerra mundial. A partir de 1945 la documentación no está accesible al público. En segundo lugar, el Archivo del Ministerio de Asuntos Exteriores de la República Checa, que cuenta con varios fondos «públicos» v «privados» dedicados a las relaciones con España, campos de concentración, representantes oficiosos, etc. Al igual que en Budapest, desde 1945 el material no está disponible. Por último, el Archivo Histórico Estatal Central de Bulgaria (Sofía), en el que hemos localizado un «Catálogo Fuentes Generales. España, 1939-1944», que contiene todo lo habido en las relaciones entre España-Bulgaria. El acceso a estos archivos requiere una simple carta de presentación del investigador y el conocimiento de los respectivos idiomas. Evidentemente, no hubiéramos podido afrontar la consulta de esta documentación sin contar con la avuda imprescindible de colegas y amigos de estas nacionalidades: Iván Harsányi, Domingo Lilón, Vera Hoffmannová v Venceslav Nikolov, quienes nos han ayudado tanto en la traducción como en la localización de documentos. Desde aquí nuestro más profundo agradecimiento y reconocimiento a la labor inestimable que han realizado.

Hemos de señalar la importancia decisiva de la utilización de fuentes orales, tanto por el tramo cronológico estudiado como por el tema objeto de investigación. Si el silencio y la omisión son características comunes de las fuentes del franquismo, en un tema como el presente han abundado grandes lagunas documentales, incoherencias y ausencias que parecían convertirse en impedimentos sólidos para la reconstrucción de la historia. Ha sido necesario acudir a las embajadas y/o consulados para que nos ofrecieran datos personales de aquellos que residen en España desde los años cuarenta. Desde aquí mi eterno agradecimiento a un grupo de hombres y mujeres cuya colaboración desinteresada ha suplido con creces las deficiencias documentales: Valeria Kovachova,

Francis Chajma, Irena Boyanova Krumova, Konstantin Gueorguiev, Iván Cieker, Pedro Potocki, Tzvetana Draganova. Su ayuda no ha consistido únicamente en ofrecerme sus propios conocimientos, sino en brindarme la posibilidad de entrevistar a otros connacionales.

En cuanto al material bibliográfico, fueron consultados los fondos de la Biblioteca Nacional y los de la Biblioteca del Ministerio de Asuntos Exteriores. Aunque la búsqueda ha sido pormenorizada tanto en monografías como en revistas especializadas, las referencias bibliográficas a las relaciones con la Europa Centro-Oriental son escasas.

Para terminar desearíamos mencionar la ayuda y orientaciones recibidas por Dolores Herrero, Montserrat Huguet, Juan Carlos Pereira y Antonio Nadal.